
 ه ـ1445 خطبة عيد الأضحى ) والحياة الهانئة (

الحمد لله كثيرا وسبحان الله بكرة وأصيلا  ، الله أكبر ،  الله أكبر ،  الله أكبر ، الله أكبر  
 ،  الله أكبر ،  الله أكبر ، الله أكبر ،  الله أكبر ،  الله أكبر  

الله أكبر ما هبت نسمات فج هذا اليوم الأنور ، الله أكبر ما تنفس الصبح بهذا العيد  
 الأكبر ، الله أكبُر ما أشرقت شمس اليوم على الحجيج فأضاءت أجواء الحرم الأطهر  

أشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له وأشهد أن محمدا عبده ورسوله المبعوث رحمة  
 للعالمين صلى الله عليه وعلى آله وصحبه أجمعين ، أما بعد :  

أيها المؤمنون : اتقوا الله حق تقواه واشكروه على نعمه وهداه ، والتزموا أوامره ونواهيه 
ا )تنالوا رضاه )) أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا ات َّقُوا اللََّّا واقُولُوا ق اوْلاا سادِيدا ( يُصْلِحْ لاكُمْ  70يَا

 ( 71أاعْماالاكُمْ واي اغْفِرْ لاكُمْ ذُنوُباكُمْ وامانْ يُطِعِ اللََّّا واراسُولاهُ ف اقادْ فاازا ف اوْزاا عاظِيماا )
 ، الله أكبر ولله الحمد الله أكبر الله أكبر ، لا إله إلا الله  ، الله أكبر 

 أيها المؤمنون : 
إن الحياة الهانئةا المستقرة والمعيشةا الآمنة المطمئنة ، مطلب طبيعي يبتغيه الجميع على  

هذه المعمورة ، وينشده كل أحد ، ويسعى لتحقيقه كل فردٍ ، كيف لا وقد أخبر صلى 
الله عليه وسلم أن من حاز الأمن والعافية والسكينة فقد حاز الدنيا ، قال صلى الله  

)) من أصبح منكم آمنا في سربه معافى في جسده عنده قوت يومه، فكأنما  عليه وسلم : 
 ((   الدنيا بحذافيرها حيزت له

ويتحقق ذلك لمن تمسك بمنهج الله وحقق التوحيد الخالص ، ولم يشرك به جل في علاه ،  
مُُ الأمْنُ واهُمْ مُهْتادُونا{قال تعالى :  مُْ بِظلُْمٍ أُولائِكا لها ْ ي الْبِسُوا إِيماانَا  }الَّذِينا آمانُوا والما

أيها المسلمون : إن من سنن الله تعالى الربانية أن من آمن به وعمل صالحا من عباده  
مانْ عامِلا يهديهم بإيمانَم إلى السعادة والحياة الطيبة في الدنيا والآخرة ، قال تعالى : ))

يااةا طايِ باةا والاناجْزيِ ان َّهُمْ أاجْراهُمْ بِاِحْسا  رٍ أاوْ أنُْ ثاى واهُوا مُؤْمِنٌ ف الانُحْيِي انَّهُ حا نِ ماا  صاالِحاا مِنْ ذاكا
ُ ثَُّ اسْت اقاامُوا فالاا خاوْفٌ  وقال تعالى :  (97كاانوُا ي اعْمالُونا ) ))إِنَّ الَّذِينا قاالُوا راب ُّناا اللََّّ

الِدِينا فِيهاا جازااءا بما 13عالايْهِمْ والاا هُمْ يَاْزانوُنا ) ا كاانوُا ي اعْمالُونا  ( أُولائِكا أاصْحاابُ الجاْنَّةِ خا
(14 ) 



هذا الصنف من الناس حققوا التوحيد ، وحافظوا على الفرائض ، وتزودوا من الصالحات 
. 

وفي المقابل أن من أعرض عن منهج الله وبارز بالمعاصي والمخالفات فإن حياته ضنك 
 وآخرته شقاء 

( قاالا  124))وامانْ أاعْراضا عانْ ذِكْرِي فاإِنَّ لاهُ ماعِيشاةا ضانْكاا وانَاْشُرُهُ ي اوْما الْقِيااماةِ أاعْماى ) 
تُ ناا ف اناسِيت اهاا واكاذالِكا الْي اوْما   رابِ  لما حاشارْتانِِ أاعْماى واقادْ كُنْتُ باصِيراا ، قاالا كاذالِكا أات اتْكا آيَا

ابُ الْآخِراةِ أاشادُّ واأابْ قاى  ( واكا 126تُ نْساى ) تِ رابِ هِ والاعاذا ْ يُ ؤْمِنْ بِِيَا ذالِكا نَاْزِي مانْ أاسْرافا والما
(127 ) 

 ، الله أكبر ولله الحمد الله أكبر الله أكبر ، لا إله إلا الله  ، الله أكبر 
عباد الله : إن الأسرة هي النواة الأولى لتكوين أفراد صالحين ، رسالتها في التربية والرعاية  

عظيمة ، قال صلى الله عليه وسلم : ))الرَّجُلُ رااعٍ في أاهْلِهِ واهُوا ماسْئُولٌ عانْ راعِيَّتِهِ، 
 تِهاا (( واالمارْأاةُ رااعِياةٌ في ب ايْتِ زاوْجِهاا واماسْئُولاةٌ عانْ راعِيَّ 

الوالدان مسئوليتهما عظيمة في مجال التوجيه  والإرشاد والنصح والتربية ، هما قدوة  
يقتدي بهما الأولاد في البيت ، فلا بد أن يرى الأولاد منهما الصدق والعبادة والرحمة  

 ومكارم الأخلاق . 
يْركُُمْ   ُ عالايْهِ واسالَّما: »خايْركُُمْ خا يقول صلى الله عليه وسلم : ))قاالا راسُولُ اللََِّّ صالَّى اللََّّ

يْركُُمْ لِأاهْلِي ((  لِأاهْلِهِ واأانَا خا
 ، الله أكبر ولله الحمد الله أكبر الله أكبر ، لا إله إلا الله  ، الله أكبر 

أيها المسلمون إن من حكم العيد ومنافعه العظمى ، التواصل بين المسلمين والتزاور  
 وتقارب القلوب ، والتآلف ، التراحم والتعاون والتعاطف صفة المؤمنين فيما بينهم 

هِمْ، وات اعااطفُِهِ  مْ  قاالا راسُولُ اِلله صالَّى اللهُ عالايْهِ واسالَّما: " ماثالُ الْمُؤْمِنِينا في ت اواادِ هِمْ، وات ارااحمُِ
 ((  ماثالُ الجاْسادِ إِذاا اشْتاكاى مِنْهُ عُضْوٌ تادااعاى لاهُ ساائرُِ الجاْسادِ بِالسَّهارِ واالْحمَُّى

عباد الله المحبة بين المسلمين والتواد غاية عظمى من غايات الإسلام  ،  
قاالا راسُولُ اِلله صالَّى اللهُ عالايْهِ واسالَّما: »لاا تادْخُلُونا الجاْنَّةا حاتََّّ تُ ؤْمِنُوا، والاا تُ ؤْمِنُوا حاتََّّ  

ناكُمْ« ما ب اي ْ تُمْ؟ أافْشُوا السَّلاا  تَااابُّوا، أاوالاا أادُلُّكُمْ عالاى شايْءٍ إِذاا ف اعالْتُمُوهُ تَاااب اب ْ



عباد الله حقوق العباد اعتنى الاسلام فيها فحرم سفك الدماءوانتهاك 
 الإعراض وأكل الأموال بالباطل . 

 فقد جاء في خطبته صلى الله عليه وسلم يوم عرفة في حجة الوداع  
ا ا، في ب الادكُِمْ هاذا ،  »إِنَّ دِمااءاكُمْ واأامْواالاكُمْ حاراامٌ عالايْكُمْ، كاحُرْماةِ ي اوْمِكُمْ هاذاا في شاهْركُِمْ هاذا

  لا أالاا كُلُّ شايْءٍ مِنْ أامْرِ الجاْاهِلِيَّةِ تَاْتا قادامايَّ ماوْضُوعٌ، وادِمااءُ الجاْاهِلِيَّةِ ماوْضُوعاةٌ، واإِنَّ أاوَّ 
يْلٌ،  دامٍ أاضاعُ مِنْ دِماائنِاا دامُ ابْنِ رابيِعاةا بْنِ الحاْارِثِ، كاانا مُسْتراْضِعاا في بانِِ ساعْدٍ ف اقات الاتْهُ هُذا

نَا رِباا عابَّاسِ بْنِ عابْدِ الْمُطَّلِبِ، فاإِنَّهُ ماوْضُو  لُّهُ،  عٌ كُ وارِباا الجاْاهِلِيَّةِ ماوْضُوعٌ، واأاوَّلُ رِباا أاضاعُ رِباا
  فاات َّقُوا اللها في النِ سااءِ، فاإِنَّكُمْ أاخاذْتُموُهُنَّ بِاِماانِ اِلله، وااسْتاحْلالْتُمْ فُ رُوجاهُنَّ بِكالِماةِ اللهِ 

ا تاكْراهُوناهُ، فاإِنْ ف اعالْنا ذالِكا 890]ص: [، والاكُمْ عالايْهِنَّ أانْ لاا يوُطِئْنا فُ رُشاكُمْ أاحادا
تُُنَُّ بِالْماعْرُوفِ .. ((  فااضْربِوُهُنَّ   ضارْباا غايْرا مُبرا حٍِ، والهانَُّ عالايْكُمْ رزِْقُ هُنَّ واكِسْوا

قوموا بالحقوق فلا يَل سفك الدماء المعصومة ، ولا أكل أموال الناس بالباطل ، وحرم  
الله الغيبة والنميمة ، ولا يَل لمسلم أن يهجر أخاه المسلم فوق ثلاث ، ولا تقاطعوا ولا 

 تدابروا ولا تباغضوا ولا تَاسدوا وكونوا عباد الله إخوانَا . 
الجائع وأعطوا الفقير ووفوا حق الأجير وبروا  عودوا المريض وصلوا الأرحام وأطعموا 

الوالدين وأحسنوا إليهما واستوصوا بالنساء خيرا عاملهن بالمحبة والتقدير والإكرام  
 والاحترام ، وأحفظوا أولادكم وأحسنوا أدبهم وتربيتهم وأنفقوا عليهم . 

وغضوا أبصاركم واحفظوا فروجكم ، اجتنبوا الغش والخداع والكذب والزور ، واللعن 
 والسب والشتم  

يَ من ابتُلي بالدخان والشيشة والخمر والمخدرات بادر بادر قبل أن ينزل بك ما تَاذر ،  
 بادر إلى تركها قبل أن تدعك طريَا وتذرك صريعا وتقتلك سريعا

 يَمن ابتلي بالذنوب والمعاصي أقبل على مولاك منكسرا ولذ بباب جوده معتذرا  
هُ بِالن َّهاارِ ليِ اتُوبا مُسِيءُ اللَّ  هُ بِاللَّيْلِ ليِ اتُوبا مُسِيءُ الن َّهاارِ واي ابْسُطُ يادا يْلِ  »إِنَّ اللََّّا ي ابْسُطُ يادا
حاتََّّ تاطْلُعا الشَّمْسُ مِنْ ماغْرِبِهاا« .  الله أكبر الله أكبر لا إله إلا الله والله أكبر الله أكبر  

 ولله الحمد 
 أقول ما تسمعون وأستغفر الله العظيم 



 الحمد لله رب العالمين ولي الصالحين ولا عدوان إلا على الظالمين
 والصلاة والسلام على سيد المرسلين وإمام المتقين وقدوة الناس أجمعين

 الله أكبر ، لا إله إلا الله والله أكبر الله أكبر ولله الحمد  3الله أكبر  3الله أكبر 
عباد الله أسلوا الله المغفرة والرضوان في هذا اليوم العظيم يوم النحر يوم الحج الأكبر 
شرع الله فيه كثير من المناسك : الرمي والهدي والحلق والطواف والسعي والأضاحي 

 والتكبير ،  والفرح بالعيد فرح شكر لله على التوفيق
عباد الله الأضحية قربة جليلة ونسيكة عظيمة ومعلم ٌ ظاهرٌ وشعيرة لا ينبغي للمُوسرِ  

 تركها 
: »مانْ كاانا لاهُ ساعاةٌ، والماْ يُضاحِ ،   عانْ أابِ هُرايْ راةا، أانَّ راسُولا اللََِّّ صالَّى اللهُ عالايْهِ واسالَّما قاالا

» نَا  فالاا ي اقْرابانَّ مُصالاَّ
: »ضاحَّى النَّبُِّ صالَّى اللهُ عالايْهِ   واختاروا من الأضاحي أفضلها وأحسنها ، عانْ أاناسٍ، قاالا

 ماا« واسالَّما بِكابْشايْنِ أامْلاحايْنِ أاقْ رانايْنِ، ذابحااهُماا بيِادِهِ، واسَاَّى واكابرَّا، واواضاعا رجِْلاهُ عالاى صِفااحِهِ 
    ُ : الْعاوْرااءُ، الْباينِ  ، وحاذروا العيوب المانعة من الإجزاء  أاربْاعٌ لاا تُُْزِئُ في الْأاضااحِيِ 

ُ ظالْعُهاا، واالْكاسِيراةُ، الَّتِِ لاا تُ نْقِي " ُ ماراضُهاا، واالْعارْجااءُ، الْباينِ   عاوارهُاا، واالْماريِضاةُ، الْباينِ 
 ووقت الذبح المعتبر من بعد صلاة العيد إلى آخر أيَم التشريق 

تقبل الله ضحايَكم ورضي عنكم وأرضاكم وحقق في الخير مناكم  وأسعدكم ولا أشقاكم   
 وعاودتكم السعود ما عاد عيدٌ واخضرَّ عود 

 الله أكبر الله أكبر لا إله إلا الله الله أكبر الله أكبر ولله الحمد 
عباد الله هذا يوم التسامح هذا يوم التصافح فتصافحوا وتسامحوا وتراحموا وكونوا عباد  

 الله إخوانَ 
تاهُ يُصالُّونا   ئِكا صلوا على من أمركم الله بالصلاة والسلام عليه ، قال تعالى : ))إِنَّ اللََّّا وامالاا

 عالاى النَّبِِ  يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا صالُّوا عالايْهِ واسالِ مُوا تاسْلِيماا (( 
اللهم أعز الاسلام والمسلمين ، واجعل بلادنَ آمنة وسائر بلاد المسلمين ، اللهم آمِنَّا في 

أوطاننا وأصلح أئمتنا وولاة أمورنَ ، اللهم وفق ولي أمرنَ خادم الحرمين الشريفين وولي  
عهده لما تَبه وترضاه يَ رب العلمين ، اللهم احفظ حجاج بيتك الحرام واجعل حجهم  



مبرورا وسعيهم مشكورا وذنبهم مغفورا يَ رب العالمين ، اللهم اجعلنا من المقبولين وارحمنا 
برجمتك يَ ارحم الرحمين واغفر لنا أجمعين ولوالدينا وجميع المسلمين الأحياء منهم والميتين  

 برحمتك يَ ارحم الراحمين 
الله أكبر الله أكبر لا إله إلا الله  ، الله أكبر الله أكبر  ولله الحمد وصلى الله على نبينا  

 محمد وعلى آله وصحبه وسلم . 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


